

Auf die Möglichkeit außerirdischen Lebens deutet eine Entdeckung amerikanischer Wissenschaftler hin: Eine Experimentgruppe des NASA-Forschungszentrums im kalifornischen Mountain View hat in einem Meteoriten Spuren von Aminosäuren gefunden, die mit großer Wahrscheinlichkeit nicht iridisches Ursprungs sind. Cyril Ponnamperuma, der Leiter der Gruppe und Fachmann für extraterrestriische Biologie, bekundete seine Überzeugung, daß diese Entdeckung den fast schlüssigen Beweis für die Existenz von Leben im Weltall darstellt. Zumindest jedoch offenbart sie, daß die Voraussetzungen für die Entwicklung von Leben nicht nur auf der Erde bestehen.

Aminosäuren sind die Bausteine aller iridisches Eiweiße. In den komplizierten Eiweißmolekülen der belebten Natur kommen nur 20 verschiedene Aminosäuren vor, insgesamt wurden jedoch mehr als 80 solcher Säuren bisher auf der Erde entdeckt. Der jetzt untersuchte Meteorit, der am 28. September des vergangenen Jahres bei Murchison in Australien niederging, war, enthalten 17 verschiedene Aminosäuren, darunter sechs,

Eiweißbausteine in Meteoriten entdeckt

die normalerweise in lebenden Zellen vorkommen. Mit dieser Entdeckung wird nicht nur die Theorie erhärtet, daß sich die ersten Eiweißbausteine ursprünglich durch starke elektrische Entladungen aus einer Uratmosphäre gebildet haben, sondern gleichzeitig auch die Möglichkeit angezeigt, daß solche Prozesse die Lebensentwicklung auch auf anderen Planeten einleiteten. Allerdings wurden schon früher in Meteoriten Aminosäuren nachgewiesen. Jedoch wiesen skeptische Fachleute dabei immer auf die große Wahrscheinlichkeit hin, daß Meteoriten beim Aufschlag oder schon beim Durchdringen der Erdatmosphäre mit diesen Verbindungen iridisches Ursprungs befeuchtet würden.

Auch hinsichtlich des Murchison-Meteoriten schließen die Wissenschaftler diese Möglichkeit nicht völlig aus. Sie glauben jedoch starke Indizien dafür zu besitzen, daß die Herkunft der in ihm enthaltenen Aminosäuren außerirdisch ist. Die gefundenen Säuren

gehören nämlich nur etwa zur des Elements (Isotop) mit höherem Atomgewicht, wie er fast ausnahmslos auf der Erde vorkommt. Diese als L-Typ bezeichnete Modifikation wird dadurch gekennzeichnet, daß sie die Schwingungsrichtung eines durchtretenden Lichtstrahls als Folge ihrer atomaren Struktur nach links dreht. Die andere Hälfte der

jetzt im Meteoriten entdeckten Aminosäuren dagegen ist vom so genannten D-Typ, der gerade das Verdrehen der Lichtschwingungsrichtung nach rechts. Diese etwa gleichmäßige Verteilung beider Typen, die auf der Erde bisher nicht beobachtet wurde, scheint den außerirdischen Ursprung der Säuren zu beweisen.

Der Meteorit entstammt mit großer Wahrscheinlichkeit dem Asteroidengürtel, einer Ansammlung kleiner Planeten, die zwischen Mars und Jupiter die Erde umkreisen. Vermutlich entstand dieser Gürtel zusammen mit der Erde und den anderen Planeten Kohlenstoff normalerweise aus einer interstellaren Gaswolke.

Starke Indizien für außerirdische Herkunft von Aminosäuren / Beweis für außerirdisches Leben?

WISSENSCHAFT

Über 100 000 Computerprogramme in Kiew

Über 100 000 von Computern fertig errechnete Lösungen zu wissenschaftlichen, ingenieurtechnischen und planökonomischen Aufgaben hat der Algorithmen- und Programmefonds der ukrainischen Akademie der Wissenschaften an zahlreiche Institutionen und Betriebe des Landes übergeben.

Dieser Fonds wurde in den vier Jahren seines Bestehens zum größten Wissens- und Informationsreservoir nicht nur der UdSSR, sondern auch Europas. In seiner Bibliothek sind Tausende verschiedener kybernetischer Programme und Algorithmen erfaßt. Diese schon erprobten Programme können von den Betrieben und Kolchosen zur sofortigen Lösung volkswirtschaftlicher Aufgaben genutzt werden.

In der ukrainischen Hauptstadt, die als Zentrum der sowjetischen Kybernetik gilt, arbeitet seit über zehn Jahren Europas größtes Institut für Kybernetik an der Akademie der Wissenschaften der Ukrainischen SSR. Ihr Leiter ist der bekannte Mathematiker und Leninsprecher W. M. Gluschkow.

Schädeloperationen vor 3000 Jahren

Vor 3000 Jahren wurden im Bettlum schon Schädelreparaturen vorgenommen. Zu dieser Erkenntnis gelangte der lettische Forscher Vilis Derums bei der Auswertung eines Skelettfundes aus der Bronzezeit. Röntgenaufnahmen und andere Untersuchungen an den Gebäuden eines erwachsenen Mannes, an dem eine solche Operation durchgeführt worden war, zeigten, daß der Arzt die Innen- und Außenknochenplatten geöffnet hatte, um eine krankhaft verengte Öffnung an der Schädelbasis zu erweitern. Die sichtbaren Vererbungen zeugen davon, daß der Eingriff erfolgreich war und der Patient aus der Bronzezeit am Leben blieb.

500-Megawatt-Turbine für Krasnojarsk

In Vorbereitung des XIV. Parteitages der KPdSU unternehmen sowjetische Arbeiter, Wissenschaftler und Ingenieure erhebliche Anstrengungen zur Lösung volkswirtschaftlicher Schwerpunkttaufgaben. Dieser Rotor einer 500-Megawatt-Turbine ist für das Wasserkraftwerk von Krasnojarsk bestimmt. Die Turbinen werden von einem Leningrader Hüttenwerk geliefert. Nach seiner Fertigstellung wird das Kraftwerk eine Leistung von 6000 Megawatt haben.

Foto: Zentralbild/PI-Novosti

Unbekanntes Mineral

Ein bisher unbekanntes schwarzes Mineral mit dem spezifischen Gewicht von 3,6 ist am Westufer des Baikalsees entdeckt worden. Der Kristall des Minerals, das „Aproit“ genannt wurde, sind bis zu fünf mal 20 Millimeter groß. Untersuchungen am Institut für Erdgeschichtsforschung der sibirischen Zweigstelle der Akademie der Wissenschaften in Irkutsk haben ergeben, daß es sich bei dem Fund um eine seltene Verbindung aus Borsten und Magnesium handelt.

Statt eines Feuilletons



WPST – unter dieser geheimnisvollen Formel stand der nun schon traditionelle Karneval der Sektion Geschichte im Kulturhaus „Alfred Frank“ am vergangenen Donnerstag. Büttenredner bemühte sich um eine sowohl wissenschaftliche als auch karnevalsgerechte Interpretation. Piratenhauptling alias Sektionsdirektor Prof. Hans Piazza ließ die Soziale logisch-systematisch an. Prof. Rigobert Günther berzeugte die historisch-genetische Methode und seine

Tollität Jürgen XXIII., wurde lyrisch und närrisch zugleich. Schließlich einige Monaten sich auf: Wir Probierten's. Die zum Verführen reisende Karnevalsprinzessin Monika, die selbst das Fernsehbulletin in den Schatten stellende Prinzessengarde und ein über die Situation stehender Elferat wirkten nicht als Stimmungskanonen, sondern als wahre Stimmungsbomben. Angeschlagene Knaben und leichtbekleidete Mädchen suchte man nahezu vergeblich. Dafür löste ein närrischer Einfall den anderen ab. Wenn das „Küssair“, in dem Trauungen veranstaltet wurden, sich eines starken Besuchs erfreute, so lößt sich daraus vielmehr, daß von den zahllosen Professoren der Fachrichtung lediglich eine einzige die Legende von der Einheit der Sektion auch im außerwissenschaftlichen Bereich aufrecht erhalten.

Foto: G. Kast